



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

FEBRERO 2012

1 febrero 1938: FALLECIMIENTO DEL CUÁQUERO RUSSELL ECROYD NEILD

Natural de Shellfield, Inglaterra, residió la mayor parte de su vida en Castellón. Ganaba el sustento material con la venta de bicicletas.

Pero su corazón y recursos los dedicaba principalmente a la evangelización, en sus inicios con Don Percy Buffard; a quien hospedó en su propia casa. También luchó contra el Alcoholismo, para lo que durante años publicó "El Abstemio. Portavoz de la Liga Antialcólica Española".

“Por su bondad, supo captarse las simpatías de cuantos le trataron. Hombre de profundas convicciones religiosas, de acendrado amor al Evangelio, militante en la denominación de los Cuáqueros, se interesaba por todo cuanto se relacionara con la obra evangélica en España”.

Su esposa, española, era hija de un colportor.

2º febrero 1775: CONDENA INQUISITORIAL CONTRA JOSÉ BERNARDO.

El Tribunal de la Inquisición de Sevilla, detuvo y encerró en sus cárceles secretas a José Bernardo, sevillano, soldado del Regimiento del Algarbe. Entre otros cargos, tenían contra él que la doctrina de Calvino y Lutero era lo que debiera seguirse”. Finalmente, sentenció que “saliese en auto público, y si no le hubiese, en una iglesia, estando en forma de penitente, con sambenito de media aspa se le leyese su sentencia, abjurase de vehementei, fuese absuelto ad cautelam,confiscada la mitad de sus bienes, desterrado por diez años de diferentes lugares, los cuales cumpliese en uno de los presidios de África, con varias penitencias medicinales, entre ellas que hiciese confesión general antes de salir de prisión, y que el día siguiente al auto se le diesen doscientos azotes por las calles públicas y acostumbradas”. En el Archivo Histórico Nacional, de Madrid, se encuentra el Legajo 3.721, de la Sección de Inquisición, que documenta el caso. Y, Miguel de la Pinta Llorente, se hizo eco del asunto en su libro “Inquisición, Humanismo” (Madrid, 1979).

3º febrero 1950: EL POPULAR EVANGELISTA MIGUEL AGUILERA, “EN LOS BRAZOS DE SU PADRE CELESTIAL”

“Después de una penosa enfermedad marchó para estar con su Señor el renombrado evangelista y predicador Don Miguel Aguilera” (Guarromán, Jaén, 1891+1950, Murcia). Dejó viuda, Pilar Merino; y ocho huérfanos: Noemy, Estrella, Enriqueta, Miguel, Eduardo, Carlos, Jaime y Pablo.

Se convirtió con la predicación de D. Percy Buffard, quien pronto lo sumó a su equipo de Evangelistas. Pronto se reveló como un predicador directo, ameno, claro, bíblico y recocado en las Provincias de Jaén, Ciudad Real y Sevilla. Y a continuación en toda España y en Inglaterra. Los testigos oculares, tanto cuando defendía el Evangelio como cuando hacia otro tanto con la República, le escuchaban y seguían. En el semanario madrileño “España Evangélica”, publicó

varios Bosquejos de sus celebrados sermones.

4º febrero 1880: NACE EL PEDAGOGO, PASTOR, PERIODISTA Y POETA RAFAEL LÓPEZ ARIAS

Vio su primera luz en Málaga, el año. Y muy joven, con su hermano Baldomero, enseñó en las Escuelas Evangélicas de Figueres (Girona) y Alicante. En esta segunda ciudad, en la célebre Escuela Modelo y en otras creadas por ellos. Se casó el año 1911, con Vicentina Samper Asensi. Y tuvieron dos hijos: Dolores y Rafael.

Rafael, fue Pastor en congregaciones de la UEBE, en Murcia y Valencia.

Y dedicó tiempo y consiguió reconocimiento público publicando Poesías y escribiendo en Prensa secular, como el “Heraldo de Alicante”, “La Luna”, “La Federación”, “La Vanguardia”, “Mistos del Tró” “El Pueblo” y “El Buen Amigo”. Uno de sus biógrafos, Antonio Aparici Díaz, en su documentada y voluminosa crónica de “La Escuela Modelo de Alicante” (Alicante, 2008), a quien hemos seguido y estamos agradecidos, escribió el siguiente epitafio: “El 4 de enero de 1930 fallecía este hombre de Dios sembrando de luto los corazones de cuantos le conocieron y le trataron”

5º febrero 1935: UN NUEVO MISIONERO A LOS MUSULMANES EN EL CIELO: AQUILINO REGOYO

Había nacido en Chiclana de la Frontera (Cádiz), el año 1856. Y tras dedicar su tiempo libre a testificar entre sus vecinos y paisanos, “en 1893, el Señor preparó el camino para que pudiera dedicarse enteramente a la obra de evangelio, llegando a Argel y estableciéndose en Bad el Oued, barrio muy populoso de la ciudad argelina, poblado principalmente por españoles. Dos o tres años después cambiaban su residencia a Hussein Dey”, donde permaneció, hasta que regresó a España, en 1934.

“Padre de una numerosa familia, el Señor le concedió ver a sus hijos convertidos, y aun más de esto, algunos de ellos continuando sus labores evangelísticas en el norte de África”

6º febrero 1875: CONTENIDO DEL Nº 169º de “La Luz”, SEMANARIO PROTESTANTE.

El semanario madrileño, fundado por Antonio Carrasco en el año 1869 continuó saliendo tras su muerte en 1873. La entrega de este día, el comentario inicial, afirmaba: “La mayoría de nuestro país es católica, y el criterio de LA LUZ es simplemente cristiano. Claro está que, aunque haya muchos puntos de doctrina iguales en la Iglesia Evangélica y en la Católica, hay otros muchos contrarios”. Luego seguía un largo artículo sobre “Nicodemo”, firmado por Manrique Alonso Lallave. Otro, titulado “Un milagro del Señor”, sin firmar. Como tampoco lo estaba la nueva entrega de “Diálogos sobre cuestiones religiosas”. Luego, el poema de Reinoso, dedicado a “El Verbo Eterno se ofrece a su eterno Padre, víctima expiatoria para la redención del hombre”. Y concluía con diversas noticias. Constaba de 8 páginas, tamaño folio y se confeccionaba en la “Imprenta de Manuel G. Hernández. C/ San Miguel, 23, bajo, de Madrid.

7º febrero 1836: ENTREVISTA DE BORROW CON MENDIZÁBAL

La crónica de esta entrevista de Jorge Borrow, “escritor, viajero y filólogo”, como sice el rombo que acaba de colocarse sobre la casa que más tiempo ocupó en Madrid, con Juan de Dios Álvarez Mendizábal (Chiclana de la Frontera, Cádiz, 1790+1853, Madrid), político y economista, en ese momento Primer Ministro del Gobierno de España; apareció en su famoso y traducido libro “La Biblia en España”. Y de ella, adelantamos ahora lo que sigue:

“Como el principal motivo de mi visita a la capital de España era el deseo de obtener permiso para imprimir en castellano el Nuevo Testamento y difundirlo por el país, comencé, sin pérdida de tiempo, a dar los pasos que me parecieron necesarios”

Retomamos la palabra por el inevitable resumen que debo de hacer. Su primer paso fue conseguir una carta de presentación del Embajador de Inglaterra “mister Villiers”. Y luego, ir al Palacio Real, donde, tras los preámbulos impuestos por el protocolo, fue recibido por Mendizábal. Y como dejó escrita parte de la conversación, que “duro casi una hora”; sabemos que su ilustre interlocutor, tras conocer de primera mano el objetivo de su visita a España, le dijo: “¿Qué singular desvarío les impulsa a ustedes a ir por mares y tierras con la Biblia en la mano?. Lo que aquí necesitamos, mi buen Señor, no son Biblias, sino cañones y pólvora para acabar con los facciosos y, sobre todo, dinero para pagar a las tropas”

El año anterior, el poderoso banquero judío gaditano, había recibido a JAIME GRAYDON, Que representaba a la misma Sociedad Bíblica en la mitad oriental de España y editó y distribuyó la Biblia en catalán (NT) y castellano en Barcelona, Valencia, Alicante, Murcia, Cartagena, Almería y Málaga.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Sergio Ojeda Cárcamo (Chile, 1948). Su estancia en España, acompañado de su esposa e hijos, primero para hacer Doctorado en Teología en la Universidad Pontificia de Salamanca y después para colaborar en el pastoreado y enseñanza en las congregaciones de la Iglesia Evangélica española, nos dejó buenos recuerdos y una edición de su tesis doctoral, dirigida por Casiano Floristán: “Un método de análisis Teológico pastoral. Una aproximación socio-religiosa a las acciones pastorales de la I. E. E.” En la actualidad es el Presidente del Seminario Evangélico de Puerto Rico. “¿¡ HAS LEÍDO YA...” tan voluminoso ensayo !?

Y también felicitamos a Olga Moros García (Calatayud, Zaragoza, 1962), Galardonada poetisa, por Jurados protestantes y no protestantes. “¿¡ HAS LEÍDO YA... “Vagabundo de mares” (1988) o su colaboración en “Poemas a viva voz III” (1993) ¡?

8 febrero 1525: “LA BIBLIA EN GRANADA”, NOTICIAS DE AYER Y DE HOY.

Antaño, en un día como hoy, fueron apresadas por los Inquisidores dos galeras venecianas que intentaban desembarcar en algún puerto del Reino de Granada, “muchas suma de libros de Lutero. Y dicen que tantos que bastaban para cada uno el suyo”. Cinco años más tarde, Juan López de Celaín, vizcaíno, capellán de la Capilla Real, fue quemado vivo, “manteniendo rigurosamente que Lutero no era sino fiel cristiano”.

Además, en los siglos posteriores, los calabozos de Santo Oficio y los de la reina Isabel II, se abrieron para los lectores y propagadores de la Biblia. Pero, ogaño, las Iglesias Evangélicas preparan un Monumento a la Biblia que, Dios mediante, iluminará lugares públicos de la capital y la provincia.

FELIZ CUMPLEAÑOS a José Manuel González Campa (Ablaña-Mieres (Asturias), 1937),

psiquiatra, “hijo adoptivo de Langreo por su labor social y humana en pro de la asistencia psiquiátrica en el Valle de Nalón”, maestro y prolífico escritor. “¿HAS LEÍDO YA...” “El Comunismo Bíblico” (Irmayol, 1987) y “El sentido de la vida” (Editorial Los del Camino, 2009) !?

9 febrero 1962: CONSTITUCIÓN DE LA AMESE

Clausura en Sevilla de la Asamblea Constituyente de la ASOCIACIÓN DE MINISTROS EVANGÉLICOS DEL SUR DE ESPAÑA (AMESE). La primera Junta Directiva, se formó con Narciso Núñez (FIEIDE), Pastor en Úbeda, Jaén; Benjamín Heras (IEE), Pastor en Málaga; Arturo Gutiérrez (FIEIDE), Pastor en Algeciras, Cádiz; José Luis Barba (UEBE), Pastor en Sevilla; y Benjamín Fernández (UEBE), Pastor en La Línea de la Concepción, Cádiz. ¿Sabes quiénes sobreviven?

10 febrero 1985: PEDRO MARTÍNEZ SERRANO, UN "CARABINERO" ANTE EL REY DE REYES.

El protagonista de la “EFEMÉRIDES” de hoy, Pedro Martínez Serrano (Murcia + 1985). En la necrológica que publicó “Portavoz Evangélico”, órgano de la FIEIDE, decía: “pasó a estar con Cristo nuestro respetado colega, servidor de Dios en la Iglesia de las Asambleas de Hermanos en Águilas (Murcia) y cuyo ministerio ha quedado grabado en la historia del protestantismo moderno español de una forma indeleble”.

De los 18 a los 43 años, fue parte del Cuerpo de Carabineros. De donde fue expulsado “por haber permitido el entierro de su padre de forma civil”. Tuvo que emigrar a Barcelona, donde trabajó como engrasador de máquinas quince años. Y en tan avanzada edad, se consagró al ministerio cristiano, regresando a su tierra natal. Su fe y dedicación ministerial sobrevive en sus descendientes. Como fue el caso de su hijo Francisco Martín (En Benavente, La Coruña y Barcelona); su nieto Benjamín Martín, hoy al frente de EVANGELISMO EN ACCIÓN; o su biznieta Lidía, sicóloga (en Madrid).

11 febrero 1930: CARTA A UNAMUNO DE LA ALIANZA EVANGÉLICA ESPAÑOLA (AEE).

En esta fecha y firmada por su Presidente, Fernando Cabrera, la AEE, mandó desde Madrid al “Señor don Miguel de Unamuno”, una carta que hemos visto y mostrado en la Exposición de Escritores Olvidados de Castilla y León, celebrada en la Casa Museo de Unamuno en Salamanca y que copiamos íntegra a continuación:

“La Junta de la Alianza Evangélica Española, reunida ayer, da su estusiasta bienvenida al suelo patrio al hombre que ha anhelado la “recristianización” de España, que ha recomendado a sus compatriotas la lectura de la Biblia, y que ha querido despertar al pueblo de su letargo espiritual. Dios bendiga su labor de profeta para bien de nuestros compatriotas”

12 febrero 1809: NACIMIENTO DE CHARLES R. DARWIN (1809+1882)

Cuando en todo el mundo se recuerda el nacimiento y obra de este naturalista inglés y siguen reeditándose sus polémicos libros sobre “El origen de las especies” (1859) y “El origen del hombre”; haremos bien los padres, educadores, ministros religiosos y periodistas en acudir a la Biblia, esa Biblioteca Divina que dedica su primer libro y sus primeros capítulos a los orígenes (Génesis 1-3)

13 febrero 1935: MISIONERA PROTESTANTES ESPAÑOLA FALLECIDA EN NICARAGUA

En un día como éste, partió a la Patria Celestial, FLORENCIA, esposa del catalán Ignacio Juncadella; mientras servían como misioneros en la ciudad de León, Nicaragua, en Centro América. La necrológica, se encuentra en “El Evangelística”, de Barcelona, en su número del mes de mayo del año 1935 (pp. 73-74)

14 febrero 1839: NACIMIENTO DE MANRIQUE ALONSO LALLAVE, EX-FRAILE Y PASTOR EVANGÉLICO.

Vio la primera luz en Fuente de San Esteban (Salamanca) y fue envenenado en Manila, Filipinas), el 5 de junio del año 1889. En su primera visita al archipiélago asiático, fue como fraile. Y en su último viaje, como Colportor de la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera, para difundir los Evangelios y los Hechos de los Apóstoles, que había traducido al pangasinan.

En España, quedaron su viuda, Carolina Ortiz Morilla y siete hijos. Y un importantísimo legado literario, en el que destaca su “Diccionario Bíblico”, en dos tomos (Sevilla, 1880 y 1886) y las numerosas colaboraciones de temas bíblicos en el “Diccionario Enciclopédico de la Masonería” (La Habana, 1883).

FELIZ CUMPLEAÑOS a Juan José Santos Rivas (Madrid, 1957). Vive en Almería y a esta ciudad ha dedicado varios de sus libros. “¿¡ HAS LEÍDO YA... “Los Niños y la Alcazaba” (1988) o “Los Judíos de Almería” (1989) !?

15 febrero 1912: FALLECIMIENTO DE EL-EXCARMELITA FRAY JACINTO LOYSON

En un día como este, “El Cristiano, Semanario Evangélico Ilustrado”, de Madrid, le dedicó la portada completa a su retrato y página y media a contar su vida y obra, escribiendo:

“Este célebre personaje, a quien podemos llamar con muchísima razón un Reformador de la Iglesia romana en Francia, ha muerto, la semana pasada, a la edad de ochenta y cinco años”

Y reproduciendo una carta abierta que él había dirigido “a los obispos católicos de su país y de todo el mundo”, donde les preguntaba: “¿Por qué se ha encerrado en la oscuridad de las lenguas muertas y bajo el sello de las más severas prohibiciones, el Libro sagrado, abierto sobre el mundo para iluminarlo y fecundizarlo? El pan de doctrina y de vida que Dios había preparado, lo mismo para los humildes que para los abios, ¿Por qué se les ha privado de él?

16 febrero 1938: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XIX): PRIMERA EXPEDICIÓN DE PROTESTANTES ESPAÑOLES A INGLATERRA

Desde Madrid, “Quince mujeres y diecisiete niños, de las Congregaciones de Calatrava (IEE) y Chamberí (AH), para ser allí huéspedes del Comité del Spanish Evangelical Refugee”.

Escrito por Gabino Fernández Campos
Miércoles, 01 de Febrero de 2012 01:00

Un diario secular, publicó dos fotos con ellos al pie y dentro de la Ambulancia de la Cruz Roja Escocesa, que les llevó. Y el semario “España Evangélica”, precisó que tan humanitaria organización estaba formada, principalmente, por pastores ingleses que han estado al frente de Misiones protestantes en España, y los fondos recogidos para la manutención en el magnífico Refugio han sido donados por los protestantes ingleses afectos a la Alianza Evangélica”

Con MARGARITA COBOS, una de las niñas del grupo, hemos podido confirmar los datos periodísticos y recordar que fue muy decisiva la participación de Juan Biffen (AH) y Percy Buffard (bautista)

FELIZ CUMPLEAÑOS a José María Martínez (Castejón, Navarra, 1924) y a Joaquín Bellostas Zapater (Terrssa, Barcelona, 1949); pastores bautistas, de la FIEIDE y de la UEBE, respectivamente, y escritores.”

¿; HAS LEÍDO YA... “ algo del prolífico José María Martínez, que ya publicó en 1959 (EEE) “Tu vida cristiana” o de Joaquín Bellostas, que empezó con “Cristianismo y Psicología en educación de los hijos” (CLIE, 1991) ¿?

17 febrero 1933: ENRIQUE RODRÍGUEZ BLANCO, MEDALLA DEL TRABAJO, ANTE SU MAESTRO.

Con setenta y un año, Enrique Rodríguez Blanco (Valladolid, 1861+1933, Málaga); se presentó ante el Maestro de Maestros en el cielo, tras muchos años de estar dedicado a la enseñanza, dirigir las Escuelas de la IEE en Málaga y habersele impuesto por parte del Gobierno Monárquico la Medalla del Trabajo, en “reconocimiento oficial de la labor educativa que realiza en España la Escuela Evangélica. En esa oportunidad, la revista “España Evangélica” informó e ilustró la efemérides, recordando que “la Escuela Evangélica ha contribido, con su labor educadora, en una propirición muy importnte, al acervo de la cultura nacional, ya que la regla seguida casi sin excepción en la evangelización de España, ha sido la de establecer una escuela allí donde se abrí una nueva Obra evangélica, procedimiento de indudable eficacia, según la experiencia ha demostrado”

18 febrero 1970: LA VIUDA DE MARTIN LUTERO KING, presenta en Barcelona el libro que escribió sobre su esposo.

Coretta Scott King, presentó su libro “Mi vida con Martín Lutero King”, en traducción castellana de Rafael de los Ríos. Y que se publicó, íntegramente, por Plaza & Janes. Y en ese mismo año, de forma condensada, en la Biblioteca de Selecciones Readerr’s Digest.

De ésta edición, abundantemente ilustrada, citamos las siguientes líneas: “El martes, 9 de abril, se celebró el entierro en la iglesia Ebenezer. Allí había sido bautizado; allí le habían inculcado la profunda fe religiosa que guió su vida. Ralph Abernathy ofició el breve pero hermoso servivio fúnebre. Habíamos escogido algunos de los himnos preferidos de Martín:

“Cuando contemplo la portentosa cruz”, “En Cristo no hay ni Este ni Oeste”, su predilecto “Suave y dulcemente”, y después, uno muy apropiado a su vida entera: “A dónde Él me guíe, yo Le seguiré”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Jorge Mayoral Ordóñez (Sevilla, 1956). En la contraportada de su libro “Ayuda y esperanza para el toxicómano” (CLIE, 1988), se dice: “No es escritor. Es un ex-drogadicto que lleva diez años ayudando a uchos jóvenes a librarse de las garras de la droga” “¿¡ HAS LEÍDO YA este libro !? ¿Seguro que n o conces a nadie a quien regalar un libro así?

19 febrero 1969: TELE / EXPRES, DIARIO BARCELONÉS, “UNA DE CAL Y OTRA DE ARENA”

El reconocimiento y gratitud de que se hizo merecedor por la serie que Robert Saladrigas, dedicada a las “Confesiones no Católicas”, que luego el autor reunió en un libro; hizo que nos sorprendiera, en este día, publicando que Billy Graham “había profetizado que el fin del mundo tendrá lugar en el año 1975”.

FELIZ CUMPLEAÑOS, ¡noventa y ocho!, a Lidia Vila Campderrós (Rubí, Barcelona, 1914).

Nuestra hermana, viuda de Samuel Vila y madre de David y Eliseo, se convirtió a los 12 años y

en su primera obra en solitario, titulada “Temas Homiléticos Selectos” (CLIE, 1983), se afirmaba que “por sus manos y naturalmente por su mente, han pasado la mayor parte de los 650 volúmenes que constituyen el fondo editorial de CLIE en los 56 primeros años de historia”. “¿¡ HAS LEÍDO YA su “Temas Homiléticos Selectos para Reuniones de Señoras” ¡?”

20 febrero 1920: MUERE EL AUTOR DE “EL PROTESTANTISMO VINDICADO”

Manuel Mayorga, Pastor y Maestro de la IEE, publicó el libro “El Protestantismo Vindicado”.

Sumándose a tantos protestantes que con la pluma, además de con su palabra, expusieron porqué, sin dejar de ser ni españoles, ni cristianos, aceptaron el triple lema de la Reforma: Solo Cristo, sola Fe y sola Escritura”. Entre los que se anticiparon, podemos citar a Cipriano Tornos, aragonés, y Juan Bautista Cabrera, alicantino. Ambos, habín sido escolapios y alcanaron celebridad por su oratoria y literaura. Del segundo de ellos, permitidme adelantar que seguiremos refiriéndonos a él para rendir nuestro particular homenaje en el 175 aniversario de su nacimiento.

21 febrero 2007: “JOSÉ CARDONA ABANDONA DEFINITIVAMENTE LA TIERRA”

La frase que da título a la efemerides de hoy es de Juan Antonio Monroy, que tantos kilómetros, escenarios, reuniones de la Comisión Evangélica de Defensa y de la FEREDE y audiencias de autoridades civiles, desde Alcaldes al Rey Juan Carlos I, compartieron juntos.

De tan recordado finado, escribió multitud de veces, en “Restauración”, “Alternativa 2000”, “Protestante Digital”. “Vínculo” y en su reciente libro “Un protestante en la España de Franco”

(Ediciones Noufront, 2011). Pero confieso que nada me impactó más que cuando, se detuvo en el Tanatorio ante el cristal que le permitía verlo por última vez... aquí.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Daniel Nuño Martínez (Alcázar de Sam Juan, Ciudad Real, 1934).

Entre 1969 y 1992, Clie le publicó “Poesías para la Iglesia Cristiana”, “Ofrenda Poética” y “Poesías y Diálogos para la Iglesia”. “¿HAS LEÍDO YA los versos de este poeta manchego-catalán !?”

22 febrero 1778: DRAMÁTICO BAUTISMO DE CAYETANO RIPOLL

Cuando sus padres le llevaron a la Catedral de Solsona (Lleida), para que recibiera las aguas del bautismo; difícilmente podrían pensar que a su hijo, este hecho no decidido por él, lo utilizarían sus enemigos, políticos y religiosos, para colgarlo en Valencia el 31 de julio de 1826. Con lo que pasó a ser la “ultima víctima de la Inquisición Española”.

La verdad es que los verdaderos responsables fueron el Obispo y el Fiscal Real. Para quienes un cuáquero podía ser sacrificado en el altar de la unidad religiosa de España.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Antonio Martínez Sagau (Barcelona, 1925), contundente e incansable en la controversia con los Testigos de Jehova, desde 1963, con su creciente “Testigos... ¿de quien?. Tema que volvió a tratar con “Objeciones a los Testigos de Jehová” (Clie, 1987). “ ¿i Los HAS LEÍDO YA !?”

23 febrero 1938: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XX): INFORME DE LAS AYUDAS BENÉFICAS PROTESTANTES.

En el número 793, publicado en este día, de “España Evangélica”, Fernando Cabrera, Pre Presbítero de la IERE y Presdiente de la AEE, publicó un detallado informe sobre la Ayuda Internacional Protestante a los más débiles y necesitados durante la Guerra Civil, sin ningún tipo de discriminación religiosa.

Las generosas iniciativas, agrupadas en el llamado “Spanish Protestan Relief Fund”, se conocían como “Ambulancia Escocesa”, “Ayuda Suiza a los Niños de España”, “Amigo Cuáqueros”, Comité Británico de Ayuda a España” “Junta de Auxilio a los Evangélicos de

España” (de Cuba). Y, sin poder comunicarse entre sí, distribuyeron leche, galletas, mantas, medicinas e hicieron posible la protección de muchos niños en Albergues situados en España, Francia e Inglaterra. “¿¡ HAS LEÍDO YA la crónica directa de Howard E. Kershner, titulada “La Labor asistencial de los Cuáqueros durante la Guerra Civil Española y la Posguerra.

España y Francia 1936-1941” (Siddharth Mehta Ediciones. Madrid, 2011) !?

24 febrero 1875: DESCANSA EN CRISTO, JOSÉ VÁZQUEZ, Ex-Catedrático de la Universidad de Granada, Evangelista y Siervo de Dios”

Los extensos y numerosos informes que mandó a la Spanish Evangelization Society, de Edimburgo, Escocia, registraban también los obstáculos que tenía en su labor misionera. Éstos, procedían tanto de las autoridades civiles como de las eclesiásticas. Que despachaban contra él y todos los misioneros protestantes, nacionales y extranjeros, Reales Órdenes de la Reina Isabel II, Circulares Ministeriales a los Gobernadores Civiles, Pastorales de los Obispos y artículos como los de la revista “La Cruz”. Unos y otros, estaban redactados con leyes contrarias a la libertad de expresión, imprenta y religión y con información falsa y calumniosa; contra las biblias, libros, revistas y folletos, tratando de “impedir su circulación y perseguir, con toda severidad, a sus autores y propagandistas”

25 febrero 1560: FELIPE II PRESIDE EN TOLEDO UN NUEVO AUTO DE FE.

Después del Auto de Fe de Valladolid (8 octubre 1559), Felipe II, tan conocido, documentado y del que también tenemos un cuadro; presidió otro en Toledo. En este caso, con la Reina y su hijo. “Fueron quemados algunos protestantes” Luego hizo otro tanto en Zaragoza y Barcelona.

Lo mismo hicieron más tarde, su hijo (Felipe III) y su nieto (Felipe IV). Los tres cuentan con estatuas en Madrid. Felipe II, entre la Catedral y el Palacio de Oriente; Felipe III, en la Plaza Mayor; y Felipe IV, en la Plaza de Oriente. ¡ A ninguna de sus víctimas han dedicado tales honores los Ayuntamientos de Valladolid, Toledo, Zaragoza o Barcelona !.

26 febrero 1930: RESPUESTA DE UNAMUNO A LA ALIANZA EVANGÉLICA ESPAÑOLA.

A la carta de la AEE, que originó la EFEMÉRIDES del día 11 de este mes; correspondió Don Miguel de Unamuno, gentil y generoso, con el texto que sigue:

“Señor D. Fernando Cabrera:

Quiero, mi estimado señor, que haga presente a la Junta de la Alianza Evangélica Española cuánto agradezco su saludo de bienvenida a mi repatriación, y que les diga cuán de mi espíritu estoy con lo fundamental de su obra”

Ambos textos, los reproduce el Profesor Patrocino Ríos Sánchez, en su libro “El Reformador Unamuno y los Protestantes Españoles” (Clie, 1993). “¿¡ Lo HAS LEÍDO YA !?”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Milagros Rodríguez Pozo (Carrizosa, Ciudad Real, 1952).

Escribe, traduce y adapta canciones para niños. Las primera que grabó, aparecieron como “Navidad con los Niños 1” y “Navidad con los Niños 2”. ¿¡ HAS LEIDO YA y escuchado !?”

27 febrero 1546: REDACCIÓN FINAL DE LA “SUMA DE DOCTRINA CRISTIANA”, de Juan Díaz, mártir protestante español (Cuenca, h. 1510+1546, Neoburg, Alemania)

Después de estudiar trece años Teología, en Alcalá de Henares y París, visitó Alemania y profesó públicamente el Luteranismo. Su hermano Alfonso, sacerdote y abogado de la Iglesia Católica en Roma; lo mandó asesinar en su presencia. Fratricidio que defendió el Papa y Carlos I de España y V de Alemaia. ¡¡¡ Ocurrió un mes después de escribir su Confesión de Fe, donde concluía afirmando que “la religión cristiana (cuya suma hemos querido recoger en estas pocas palabras) no sólo estará firme, sino que hará mayores progresos de día en día, para gloria de nuestro Señor Jesucristo. A Él la gloria, el honor y el poder por siempre. Amén”

La última edición de la Confesión de Fe de Juan Díaz, se encuentra, con una introducción, edición crítica y notas de Ignacio J. García Pinilla. Y corresponde al nº 2 de la serie Disidentes Españoles del Siglo XVI (Universidad de Castilla-La Mancha. Cuenca, 2008)

28 febrero 1874: EMPIEZA A PUBLICARSE EN BARCELONA

“La Aurora de Gracia” (1874-1887) Entre las herramientas creadas por Jorge Lawrence (1831+1894) para la evangelización de España, estaban las revistas “La Aurora de Gracia”.

Su “primer propósito” era “tener siempre a mano un arma que esgrimir contra el torrente reciente de incredulidad, que procura destruir nuestra fe en la vida espiritual y en los altos destinos del hombre...”

La portada, incluía un grabado y el texto de Lucas 2:47-52. Todo referido a Jesús en medio de los Doctores de la Ley, a los doce años, en el templo de Jerusalén. En las páginas centrales, dos artículos:

“Un Gran Salvador” y “Los sacerdotes israelitas”. Y en la cuarta y última página, la primera entrega de las “Lecciones de Inglés”. Ésta última colaboración, se debía a que era usado como libro de texto en las Escuelas Evangélicas por él fundadas.

29 febrero 1888: APARECE EN MARID EL Nº 196 DE “Revista Cristiana” (1880+1919)

Esta publicación, fundada en Madrid por Federico Fliedner, se presentó y demostró ser en sus 888 números publicados, un “periódico científico religioso”. En el ejemplar de hoy, se trató de la “Edad y origen del hombre”, “El Budhismo”, “La Inmortalidad”, “Himno Latino”, “Vida de Jesús”, “El Padre Clemente” (Folletín) y la “Sección de Noticias” (Nicaragua, Alemania, Rusia, Méjico, Italia y España).

Se publicaba en la Imprenta de J. Cruzado, Peñón, 7. Aparecía los días 15 y último de cada

mes. Y contaba con 20 páginas. La contraportada, anunciaba las publicaciones y distribuciones de la Librería Nacional y Extranjera.

También, nuestro FELIZ CUMPLEAÑOS en este mes, aunque no hemos encontrado el día concreto, a Enrique Fernández Fernández (Madrid, 1929). A quien estamos tan agradecido por su tesis doctoral y libro en torno a “Las Biblias Castellanas del Exilio” (Caribe, 1976) “¿¡ HAS LEÍDO YA, lo que hemos citado o podríamos citar de su labor literaria !?”

SIGLAS:

AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y <memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|

gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}